

RELACIONES HISPANO-AMERICANAS

La agitación política que absorbe estos días casi por completo la atención de los periódicos, ha sido causa de que no se haya dedicado el espacio que merece a comentar las interesantes manifestaciones hechas hace pocos días por los Sres. Zulueta y Rahola en la Unión Ibero Americana, y que el segundo de dichos señores amplió anoche en la notable conferencia que ante numeroso público, en su mayoría formado por comerciantes e industriales, pronunció en el Círculo de la Unión Mercantil.

Los datos y observaciones recogidos por los dos expedicionarios durante su rápida visita a las Repúblicas del Plata, son de interés tan grande para el cultivo de nuestras relaciones con aquellos países, que esperamos que el Sr. Zulueta, que tiene asiento en el Congreso, llame la atención de la Cámara sobre este asunto, á fin de que el Gobierno tome aquellas iniciativas que más puedan contribuir en el terreno práctico de los hechos á que no resulten perdidos y estériles los trabajos realizados por la justamente llamada Embajada comercial.

La presencia del Sr. Rodríguez Pedre en el Gobierno, y precisamente en el departamento de Estado, permite esperar que de consentirle la vida de la situación, pudiéramos esta vez tener, en cuanto á nuestras relaciones con la América latina se refiere, algo más eficaz que los párrafos sonoros, pero llenos de vanidades, con que desde hace años vienen mostrándose partidarios entusiastas la mayoría de los hombres políticos de una obra por cuya realización, en rigor, nada se hace.

Constituye un dato muy significativo en el caso presente, que no debe pasar inadvertido en las esferas oficiales, el hecho de haberse realizado la expedición de los Sres. Zulueta y Rahola por iniciativa particular, no habiendo contribuido en nada la acción oficial, que sepamos, á una empresa tan útil y tan entusiastamente acogida y facilitada por los españoles y americanos de ambas orillas del Plata.

La importancia de la colonia española en aquellos países y el deseo que naturalmente sienten de mantener y estrechar sus relaciones con la madre patria, puede ser punto de partida para establecer un cambio de productos más activo, proporcionando nueva y numerosa clientela á nuestros industriales y productores. La inferioridad de nuestra producción industrial en competencia con los países donde aquella ha alcanzado mayor desarrollo, especialmente Alemania y los Estados Unidos, podría en gran parte ser compensada, así por la buena disposición que el mutuo afecto establece, como por la obtención de ventajas arancelarias, sobre la base naturalmente de la reciprocidad, que nos permitieran mantener la lucha con los demás competidores.

Esperando que el Congreso encuentre tiempo que dedicar á estos asuntos, de interés más duradero que las agitaciones políticas, nos limitamos hoy á llamar la atención de los hombres importantes de todos los partidos, á fin de que todos presten su concurso á la útil y simpática empresa iniciada con tan buenos auspicios por la Embajada comercial.

Destitución del almirante

Continúa siendo objeto de muchos comentarios el acto realizado por el jefe del Gobierno sometiendo á la firma de S. M. un real decreto, en virtud del que se releva al almirante de la Armada, Sr. Beránger, del cargo de presidente de la Junta Consultiva, y se nombra para sustituirle al vicealmirante Navarro.

El decreto

Se publica en la Gaceta de hoy y dice así:

«A propuesta del ministro de Marina, de acuerdo con el Consejo de ministros, y venido en consideración el cargo de presidente de la Junta Consultiva de Marina, el almirante de la Armada D. José María de Beránger y Ruiz de Apodaca.»

Dado en Palacio á treinta de Enero de mil novecientos cuatro.—Alfonso.—El ministro de Marina, José Ferrándiz.»

Declaraciones del general Beránger

Ayer fué visitado por muchos marineros el almirante de la Armada.

Según vemos en El Globo, el Sr. Beránger, hablando con las personas que fueron á saludarle, se expresaba en los siguientes términos:

«He creído interpretar el juicio que á cada cada la Marina merece el proyecto presentado al Congreso por el general Ferrándiz. No pienso revocar mis convicciones. La presidencia de la Junta Consultiva es un cargo que por derecho propio corresponde al almirante; si el Gobierno me destituye, tiene también que despojarme de los entorchados. Esto se discutirá, porque yo no puedo retroceder, ni he de rectificar una línea de lo que se me atribuye ni de cuanto tengo que decir en el Senado.»

Como alguno apuntara la idea de indisciplina, el general Beránger se apresuró á manifestar que, en todo pensamiento de ese género no lo hubiera patrocinado nunca, como ya lo hizo en circunstancias difíciles. Citó el caso frecuente de jefes del Ejército y de la Marina que exponen sus ideas en la prensa, sin cuidarse si están ó no conformes con los proyectos ministeriales. Nunca se ha pensado en relevarlos por anticipar juicios que más tarde habían de explicar en las Cámaras.

Dijo también que un proyecto donde germine la completa transformación de la Armada, no puede pasar sin el análisis de los interesados, que necesariamente habían de hacer la depuración.

Lo contrario significa una declaración dogmática de infalibilidad, que por ningún concepto puede admitirse en política.

Lo que dice el ministro

Interrogado el ministro de Marina por algunos periodistas, ha manifestado que no comprendía la extrañeza que ha producido la destitución, y mucho menos que se dijera que el cargo de presidente de la Junta Consultiva sea anejo á la condición de almirante.

«Esto no es exacto,—añadió el general Ferrándiz—y la prueba de que lo es, está evidentemente en que unos almirantes desearían dicho cargo y otros no.»

«Son ciertos, señor ministro, los anuncios de que podrán aplicarse otras reformas más enérgicas al almirante, y ¿á otros generales de la Armada?»

«Por ahora no existe más que lo que se conoce; pero más adelante, ¿quién sabe?—replicó el Sr. Ferrándiz.»

El general Navarro

Se dijo en un principio que el general Navarro no aceptaría el cargo; pero esto ya no lo ha de mentado el mismo interesado, quien ha manifestado que ni un momento ha pensado tal cosa, pues las Ordenanzas de Marina prohíben la renuncia de estos puestos.

No hubo reunión

No se han confirmado tampoco los rumores de que los marineros celebrarían anoche una reunión para adoptar acuerdos en protesta del acto realizado por el Gobierno.

BALANCE DEL BANCO

En la Gaceta de hoy se publica el balance cerrado ayer, correspondiente á esta semana. Comparado con el de la anterior, contiene las siguientes modificaciones:

En el activo: Las garantías metálicas en oro han aumentado 320.000 pesetas. En cambio, ha disminuido próximamente 800.000 pesetas oro la cuenta de correspondientes y agencias del Banco en el extranjero.

Las garantías en plata han aumentado 3 millones y medio.

La cuenta de correspondientes en el extranjero ha tenido una baja de poca importancia.

En la cartera comercial las cuentas de crédito figuran con baja de tres millones, y con dos millones próximamente las cuentas de crédito, y los préstamos y créditos con garantía, con aumento de cerca de dos millones.

En el pasivo: La circulación de billetes ha aumentado cuatro millones y las cuentas corrientes han disminuido 15.

Los depósitos en efectivo figuran con baja de un millón, y con aumento de medio millón los dividendos, intereses y demás obligaciones á pagar en el día.

La cuenta corriente de efectivo del Tesoro, que en el anterior figuraba por 84'23, se ha elevado á 93'30 millones.

Cuenta, además, el Tesoro, para el pago de sus atenciones ordinarias, con 37'20 millones en plata y 8'47 millones en oro.

Por cuentas diversas se figuran 25'30 millones, con aumento de más de ocho millones.

Las ganancias realizadas por el Banco en la semana ascienden á 220.000 pesetas.

En la Unión Ibero-Americana

En la reunión de la Junta general de esta Sociedad, celebrada el jueves, se hizo constar un entusiasta aplauso al Sr. Rodríguez San Pedro por los extraordinarios esfuerzos que ha realizado con gran éxito y los que se disponen á realizar en pro de los levantados y prácticos ideales de la Unión Ibero-Americana. Se ha hecho constar en el acto la gratitud y alta estimación que la Sociedad á él le tiene en su ilustre presidencia.

A propuesta de los Sres. Girona, Conde y Luque y Ballesteros, se acordó también re-

partir con amplitud en América y España la interesante Memoria que leyó el secretario general Sr. Pando y Valle, al que los concurrentes felicitaron por su trabajo, que revela la indiscutible trascendencia de cuanto la Unión Ibero Americana viene haciendo desde su fundación, y puntualiza el utílimo programa trazado para lo porvenir.

Al renovarse reglamentariamente algunos cargos de la Junta directiva, fueron reelegidos por unanimidad dichos presidente y secretario general y los vocales que lo venían siendo desde Enero de 1903.

El presidente de la Argentina ha dado una nueva muestra de sus decididas relaciones de estrecho cada día más las relaciones de dicha República con España, dictando un decreto por el cual se releva que aquel Estado contribuya para la propaganda y fomento de los trabajos de la Unión Ibero-Americana y la comisión internacional del Congreso de 1900.

Se esperan análogos resoluciones de los demás gobiernos americanos.

El Ayuntamiento de Bilbao, atendiendo las excitaciones de la comisión provincial hispano-americana, se dispone á establecer en aquella ciudad una Exposición y Museo permanentes, en los que se estudien y comparan los productos destinados á la exportación ó importación con otros similares que compiten con los nuestros y los de América en los mercados de esta y España, y cuya labor se entorrecerán los industriales y comerciantes interesados de las transformaciones que les conviene realizar para que la mayoría de los nuestros artículos, casi siempre superiores en calidad, lleguen también á serlo en su presentación y baratura.

Los pintores españoles en Roma

Roma 30.—La Exposición de cuadros y estatuas que anualmente ofrecen al público de esta capital los artistas españoles pensados por el ministerio de Bellas Artes, se ha inaugurado con gran brillantez.

Presidió el acto el embajador de España en el Quirinal, Sr. Dupuy de Lome.

Asistieron á la fiesta inaugural los reyes Victor Manuel y Elena, que hicieron de los artistas españoles grandísimos elogios.

El Sr. Bantiure, director de la Academia, expresó al monarca italiano su gratitud, y el rey Victor Manuel tuvo para él frases muy afectuosas.

LOS OBREROS DEL MAR

En Avilés

Avilés 30.—Continúa la huelga con el mismo carácter pacífico de los días anteriores.

El vapor Ballesteros, núm. 1, no puede hacerse al mar, por faltarle dos fogoneros y tres tripulantes.

El vapor Solus, de la matrícula de Bilbao, permanece aquí por faltarle tres tripulantes.

En Barcelona

Barcelona 30.—La Federación de obreros del mar se reunirá mañana en la Barceloneta á oír á los delegados que fueran á Madrid, y á cambiar impresiones respecto á la marcha de la huelga.

En Cartagena

Cartagena 30.—Esta mañana entraron los vapores Tordera, Castilla, Duro y América.

Los obreros de las Sociedades Terrestre y Marítima han celebrado una junta, acordando el paro general en la descarga de todos los buques, menos en los extranjeros.

Al las once de la mañana se ha efectuado el paro.

El vapor América ha tenido que salir con toda la carga y tratará de dejarla en Mazarrón ó en Agullas.

La situación es insostenible.

En Palma

Palma 30.—La huelga de obreros del mar sigue en el mismo estado, y los huelguistas muy excitados en vista del giro que toma el asunto.

El director del periódico La Última Hora, ha recibido un anónimo amenazándole con hacerle víctima de un atentado anarquista si continúa atacando á la huelga. En dicho anónimo se amenaza también á la Compañía naviera Isla Marítima á otras entidades.

PRICE

«EL TROVADOR», en castellano

Fuó la de anoche función de prueba para los artistas del Circo de Price; pero hay que convenir en que de ella salieron airoosamente, á pesar de que el público que casi llenaba el teatro iba dispuesto á exigirles los mismos primores que á cualquier día ó día de gran renombre y crítica paga.

Dijo muy bien su parte la señorita Arrista, que es una excelente cantante, y fué muy aplaudida, especialmente en el cuarto acto, que cantó de modo irreplicable.

Otro tanto debe decirse de la señora Ferrer, acertadísima Azucena á quien en distintas ocasiones interrumpió el público con sus aplausos.

Muy bien los Sres. García Soler y Beut. Manrique sufrió resignado los rigores del público, que al fin le aplaudió un vigoroso aplauso que lanzó en la calle, la cual hubo de repetir, después de devolver á un espectador entusiasta el sombrero que arrojó al proscenio, ni más ni menos que si se tratara de festejar una estocada de Mashaquito ó Bomba.

Llevó muy bien la orquesta el Sr. Isaura, y aún estaría mejor si corrigiese algunas demasías del metal.

La traducción del Trovador está bien hecha por el general Capdepón, aunque haya algunas que otra frasecilla que no suena bien.

Al final de la representación alzóse la cortina seis ó ocho veces para que artistas y director recibiesen los aplausos del público.

Alex.

El descanso dominical

La Asociación general de dependientes de comercio celebró anoche una reunión en su domicilio social, con objeto de tratar el descanso dominical.

Hubo numerosa concurrencia, entre la que se veía representantes de provincias, y el entusiasmo fué grande.

Habiéndose de la necesidad de ir venciendo las dificultades que hay para que llegue á ser ley el descanso dominical, firmándose un mensaje dirigido al presidente del Senado para que se discuta á la mayor brevedad el proyecto.

También se dió cuenta de que una comisión será recibida el lunes, á las cinco de la tarde, por el presidente del Senado.

Recepción en la Presidencia

Anoche se celebró en la Presidencia la segunda recepción de senadores y diputados de la mayoría.

No estuvo tan concurrida como la primera, y terminó temprano porque la mayoría de los que á ella asistieron se trasladó desde la Presidencia al teatro Real, donde se celebraba la anunciada fiesta de caridad.

De los ministros, se hallaban los de Hacienda, Gobernación, Gracia y Justicia y Marina.

También asistió el presidente del Senado general Azcárraga.

Las hermanas del Papa

Roma 30.—Su Santidad, cediendo á las instancias de varios Cardenales, principalmente de Mons. Stalini, ha accedido á que sus hermanas pasen á instalarse al Vaticano.

Las habitaciones que ocuparán las hermanas del Papa están en el piso superior del palacio, contiguas á las que ocupó Rappolla mientras desempeñó la secretaría de Estado.

Las hermanas de Pio X son mujeres muy modestas, que han sabido captarse en Roma, como antes en Venecia, las simpatías del pueblo.

Viven entregadas por completo á hacer obras de caridad, y la prensa les dedica con frecuencia grandes alabanzas.

La noticia era ya esperada, pues con frecuencia comían con el Papa sus hermanas. Algunos intrusos, defensores de las tradiciones e costumbres del Vaticano, parecen que consuran el hecho; pero en el pueblo romano la idea ya había sido recibida la medida adoptada por Pio X.

EL BAILE DE CARIDAD

Brillantisimo resultó anoche el baile organizado en el teatro Real por la condesa de San Luis. El éxito conseguido ha superado á todos los cálculos; las aristocráticas damas iniciadoras de la fiesta, pueden estar satisfechas.

Desde las diez de la noche, la calle del Arenas, con el coliseo agolpábase una multitud de señoras, ávida de oír las verdaderas mucedoneras del mundo; y, al ser á las damas del gran mundo, era el abrigo de las bisonudas porteñitas, que se desahogaban de cada beldad un murmullo de admiración.

La sala del regío coliseo estaba adornada con los blasonados capiteos de la casa de Alcázar.

En palcos y plateas, llenos de damas lujosas, distinguíanse los arrogantes bustos de las más bellas damas de nuestra aristocracia.

Los vestidos, adornados con palmeras, estaban completamente llenos á las diez y media, y poco más tarde, rebotando gente, del mismo modo, el salón.

Alas once próximamente llegaron S. M. el Rey, los Príncipes de Asturias y las Infantas Paz e Isabel, á quienes recibieron en el vestíbulo las condesas de San Luis y de Casa Torres, quienes hicieron entrega á las angustias damas de lindos bouquets.

Al paso de las reales personas, oyéronse repetidos y calurosos vivas, que el Rey contestaba saludándonos cariñosamente.

Al aparecer en el palco regio, la orquesta tocó la Marcha Real, y el público aclamó á las angustias personas.

Inmediatamente organizóse el primer rigodón, que bailaron más de veinte parejas. El Rey, y singularmente la Infanta doña Paz, contemplaban con verdadera satisfacción el cuadro.

Después, y casi sin descanso alguno, se bailaron alternativamente vals y rigodones. Ejecutados por la orquesta del teatro Real.

Cerca de una hora permanecieron en las angustias personas en el teatro y, al salir, entre aclamaciones entusiastas, lo mismo el Rey que la Princesa de Asturias y las Infantas doña Isabel y doña Paz, felicitaron entusiastamente á la condesa de San Luis y la marquesa de Casa Torres, verdaderas heroínas de la fiesta.

El cotillón

A las dos menos cuarto empezó á bailarse el cotillón.

Dirigido con exquisita habilidad la condesa de San Luis y marquesa de Casa Torres, ésta última vestida á estilo de María Antonieta, y el duque de Luna, y el conde de Casal.

El número grandísimo de parejas obligó á que se agrandara el espacio destinado para bailar.

El cotillón resultó digno final de tan hermosa fiesta.

El reparto de los regalos se hizo con orden admirable, aumentando la v. s. t. del conjunto los vivos colores de las bandas, condecoraciones, bolsas de dulces y demás objetos repartidos entre las parejas.

Duró más de una hora, y hasta poco antes de terminar no empezó el desfile de la gente.

Las damas organizadoras despedían á sus amigas en el foyer y recibían unánimes felicitaciones por el resultado de la fiesta.

Realmente, sería difícil á más exigente en espectáculo de esta índole, señalar el más pequeño defecto al de anoche.

Hasta el orden de los centenares de coches que esperaban en los alrededores del teatro, fué completo.

El concurso

El marqués de Tavorra ha remitido á la junta de señoras el acta siguiente:

Ruñido el jurado que forman los señores conde de Malladas, marqués de Tovar, marqués de Casa Torres, D. José Villegas, conde de Casal, D. Ricardo Madrazo, D. Antonio Cánovas, D. Antonio Gomar, duque de S. A. Aubín y marqués de Tavorra para conceder el premio destinado por el Casino de Madrid para la señora que se presentara con la cabeza más agiéticamente ataviada, acuerda declarar desierto el concurso, reconociendo que si bien algunas señoras se encontraban dentro de las condiciones exigidas, éstas declararon su firma resolución de quedar fuera del concurso.

Acuerda el jurado por unanimidad que el premio, en vista de no haber sido otorgado al premio, dejarlo á disposición de las señoras que han organizado la fiesta de caridad, recomendándoles que lo rifen, para que con el producto de los billetes se aumenten los ingresos destinados al socorro de los pobres.

MUSICA CALLEJERA

Con la desaparición de los pianos manubrios que, aunque poco, algo ilustraban musicalmente á las menegidas y horteras, debía haberse prohibido también otra clase de música que á todo el mundo molesta y convierte á Madrid en un villorrio.

Nos referimos á unos inútiles que para pedir limosna (está prohibida la mendicidad) llevan como reclamo un tambor y una dulzaina que no cesan de tocar desde bien temprano.

Esto sin contar la infinidad de ciegos que con guitarras, acordeones y hasta con unas cañas imitando un instrumento cubano, nos recuerdan á cada instante sus desdichas y las nuestras por tener que escucharlos.

Essa comparsa de ojos, mancos y músicos sordos, etc., están pidiendo á voces un asilo mejor que seguir molestando al vecindario.

Este sin contar la infinidad de ciegos que con guitarras, acordeones y hasta con unas cañas imitando un instrumento cubano, nos recuerdan á cada instante sus desdichas y las nuestras por tener que escucharlos.

Essa comparsa de ojos, mancos y músicos sordos, etc., están pidiendo á voces un asilo mejor que seguir molestando al vecindario.

Desde Inglaterra

Una causa célebre y un suicidio.—Apertura del Parlamento.—Los duques de Mandas.—El tiempo.

Señor director de EL CORREO:

Toda la prensa europea se ocupó á su tiempo de la bancarrota de la Compañía titulada «The London and Globe», ocurrida hace dos ó tres años. Cuando algunos de los perjudicados por la quiebra acudieron al fiscal para que investigara de oficio la manera de proceder de tan poderosa Compañía, aquel funcionario se negó á ello, alegando que no había motivos suficientes para abrir una información. El asunto se llevó al Parlamento y el gobierno apoyó en su decisión al Attorney general.

Los periódicos del Continente, comentando el caso, hicieron insinuaciones de que el gobierno se veía cobinado, porque en los negocios de la Compañía estaban interesados personajes de elevada posición, y que, como decimos en nuestro país, se echaría tierra al asunto.

El director de la Sociedad, Mr. Whitaker Wright, debió creer entonces que no se le molestaría, y se preparó á irse á América; sin duda á emprender allí algún otro negocio. Pero los perjudicados en la quiebra, ayudados por algunos periódicos, no cedió en su empeño, y pronto se reunió la cantidad necesaria para hacer frente á los gastos que había ocasionado el proceso, y se estableció la demanda consiguiente que el tribunal admitió precisamente en los momentos en que Mr. Whitaker Wright se disponía á cruzar el charco.

Este tuvo noticia antes de embarcarse en El Havre de la admisión de la demanda; al llegar á New York y después de los trámites consiguientes para obtener la extradición, volvió á Londres acompañado de un policía, y quedó en libertad bajo una considerable fianza. La vista del proceso, que ha durado cerca de dos semanas, ha llamado extraordinariamente la atención, y los discursos pronunciados por los abogados de ambas partes, así como el resumen hecho por el juez, fueron brillantísimos.

El Jurado, después de deliberar durante una hora, y por unanimidad un veredicto contrario á Mr. Whitaker Wright, y al juez dió sentencia condenándole á siete años de presidio y trabajos forzados. Mr. Whitaker Wright pronunció algunas palabras protestando de su inocencia y añadiendo que jamás había tratado de engañar á los accionistas de su Compañía.

Conducido á la sala donde debía esperar la llegada del alguacil que había de acompañarle á la prisión, se sintió enfermo, falleciendo á los pocos momentos. Un médico que acudió á los pocos instantes, sólo pudo certificar su fallecimiento. Hoy se ha verificado la autopsia y el resultado ha sido el que se esperaba. Mr. Whitaker Wright llevaba sin duda á prevención unas pastillas de cianuro potásico, y al verse condenado tomó una sin que nadie lo advirtiera. También parece que llevaba un revólver cargado para matarse, si el veneno no daba resultado. Como estaba en libertad bajo fianza, no había habido ocasión de registrarle, como se hubiera hecho en el momento de llegar á la cárcel. Así ha terminado una causa célebre en los anales de las compañías financieras de chanchullo.

El próximo martes abrirá el Parlamento el rey, que irá acompañado de la reina á la ceremonia. La apertura se celebrará como

siempre en este país, en la Cámara de los Lores, a donde acudirá el speaker de la Cámara popular...

El embajador de España y la duquesa de Mandas han estado unos días en Hurtsbourne, cerca de Winchester, siendo muy festejados por el Earl y la condesa de Portsmouth...

Ante el problema de la duquesa, con motivo de un almuerzo que dieron nuestros embajadores en obsequio de Sir Edwin Egerton...

London 29 Enero.

paña Económica y Financiera, leemos lo siguiente:

El Exterior no levanta cabeza; todo le afecta, lo cual es la mejor prueba de la fiabilidad en que se halla. Si hay guerra entre los rusos y japoneses, baja el Exterior...

Si algo ha pesado en los ánimos de las personas serias que aquí se ocupan de nuestro crédito, es el retirement del Sr. Villaverde...

Al Sr. Villaverde podrán escribirle los que aquí son sus amigos, cuantos elogios corteses se les venga a la pluma...

Del Gobierno nada se dice, sino que se espera. Se espera que un viento político lleve...

En el Centro Obrero

Muy interesante fué la que anoche dió en el Centro de Sociedades Obreras el orficio de arte de El Imparcial, D. Francisco Alcántara...

Explicó el concepto de la belleza en los tres reinos de la Naturaleza, y apuntó varias consideraciones para demostrar que en el sentimiento de lo bello radica el origen del arte...

La conferencia de anoche fué preliminar de otras dos que dará el Sr. Alcántara en los sábados sucesivos.

Fué muy aplaudido por el numeroso auditorio que asistió a la conferencia.

DE PROVINCIAS

Batalla campal

Linares 30.-A las dos de la tarde, en las inmediaciones de la mina San Adriano, se ha entablado un vivo tiroteo entre la pareja de la Guardia civil y cuatro sujetos que conducían unas caballerías...

De la refriega han resultado lesionados los civiles, muerto uno de los paisanos y herido otro.

De estos últimos sólo ha conseguido escapar uno, a quien se persigue.

Aún no se tienen detalles del suceso.

Incendio en una imprenta

Murcia 30.-Esta madrugada se ha producido un violento incendio en la imprenta del Heraldo de Murcia, que ha quedado casi totalmente destruida.

Desde los primeros momentos acudieron las autoridades, trahiendo de bomberos y gran número de curiosos.

Periodista agredido

Salamanca de Barrameda 30.-En la inmediata villa de Chipoña fué víctima de una agresión sangrienta a las diez, el jefe del partido socialista local y propietario del periódico El Siglo, D. Manuel Cabo Mata.

Tres sujetos que le acechaban, se arrojaron sobre él cuando salía del Correo embalzándose en la capa, e impidiéndolo todo movimiento de defensa, le causaron a traición tres heridas en la región occipital y varias contusiones.

La arrebataron la correspondencia comercial y los periódicos de cambio. El Sr. Cabo Mata fué asistido por el facultativo Sr. Sarmiento, que calificó las heridas de graves.

Explosión de un colegio

Santiago 30.-Desde el Ayuntamiento de Touro ha sido conducido al hospital el joven Ramón Oporto, que tras destrozada la mano izquierda y presentando varias heridas en las piernas...

Tales lesiones le ha recibido ayer en la romería del patrono de aquella parroquia, donde estaba recogiendo las cañas de los cohetes disparados por los concurrentes a la fiesta.

Uno de dichos cohetes cayó al suelo antes de hacer explosión, y ésta causó la muerte a un compañero de Oporto y a éste las graves heridas mencionadas.

Los sucesos de Alcalá del Valle

Sevilla 31.-La sentencia dictada por el Consejo de guerra sobre los sucesos de Alcalá del Valle, no se publicará hasta la resolución del Consejo Supremo de guerra.

Dícese que hay en ella dos condenas a cadena perpetua, y además están condenados a veinte años cinco procesados. Sais a siete años, cinco a un año, y libres dos.

En honor de González Serrano

El claustro del Instituto de San Isidro, á propuesta del catedrático Sr. Navarro Ledesma, y por unanimidad, ha acordado colocar un retrato del Sr. González Serrano en el aula donde dió sus enseñanzas con una placa conmemorativa...

FENOMENO ELECTRICO

Villagarcía 30.-Durante el temporal de lluvias torrenciales y de espantosos truenos que ha reinado hoy, se ha observado un fenómeno eléctrico.

Testigos presenciales dicen que simultáneamente con un trueno seco y estridente que hizo temblar los edificios, se vió brillar en el espacio una línea de fuego, que se dividió en varias ramificaciones, una de las que fué a dar en la bahía, recorriendo el palo mayor de una embarcación para bajar al interior del casco y salir al exterior por cerca de la línea de flotación y sepultarse en un banco de arena.

Impulsada por el viento, subió en seguida a la altura del muelle una gran esfera de humo en la que giraban trozos de cuerdas quemadas y que recorrió una extensión de 25 metros, apareciendo un fuerte olor a azufre.

Algunos de los trabajadores que se hallaban allí cayeron al suelo desvanecidos y otros huyeron atemorizados.

En la embarcación resultó quemado el palo, rota la verga, fundida y deshecha en pequeños trozos la estanga de la cadena y con un boquete de gran tamaño en su línea de flotación.

D. JOSÉ FERRERAS

El último número de nuestro colega La Ley publica un artículo firmado por Ojalmar, sobre D. José Ferreras, del cual copiamos los siguientes párrafos:

Ferreras decía que el periodista era un esclavo sin descanso, pues hasta en el lecho recapitula sobre los sucesos y coordina ideas para escribir cuartillas estrujando el cerebro en aras de la corrección gramatical y demás condiciones del buen escritor.

El periodista, según opinión de Ferreras, tiene que leer mucho, pero mucho, conversar en todos los círculos, poseer gran memoria y penetración al vuelo.

Siendo gobernador de Salamanca, antes de la Restauración borbónica, hubo luchas electorales muy enconadas: el optimismo imperaba en todos los asuntos oficiales; Ferreras, con su especial tacto y las simpatías que logró tener entre todos los partidos políticos y clases sociales, salió inmaculado y querido de aquéllas contiendas.

Se sublevaron los quintos, con alteración del orden, produciéndose motín sangriento: la escasa fuerza armada resultaba impotente para contener las masas seditiosas; Ferreras con un juncillo como bastón y tan sólo acompañado de un ordenanza de su oficina, se metió entre los grupos, arreglándolos y prometiéndoles restitución de la patria.

No obstante la oscuridad de la noche, Ferreras vió en la calle tres individuos, que comenzaron a arrojarse grandes piedras, obligándole a ocultarse precipitadamente.

Entre tanto, cinco malhechores, que habían penetrado en la casa rompiendo una ventana, abalanzándose sobre el Sr. Ferreras, y después de producirle varias heridas con arma punzante, le maniataron fuertemente, encerrándole en la bodega.

Esta operación llevaron á cabo con la hija y la criada, si bien las dejaron en un dormitorio juntamente con la niña.

Por espacio de dos horas entregáronse aquellos desconocidos al saqueo, llevándose unas 3.000 pesetas en metálico é igual cantidad en alhajas y ropas.

Cuando los ladrones hubieron por la puerta principal, la niña ajió las ligaduras de su pi y ésta cayó a la criada, saliendo las tres a la calle para pedir auxilio.

La Guardia civil trabaja sin descanso para descubrir á los autores de tan escandaloso robo.

Príncipe artista

La nueva Sociedad de Concierptos. El próximo domingo inaugurarán sus tareas en el teatro Real la nueva Sociedad de Concierptos.

Hace ya días que ensaya bajo la dirección del maestro Ordóñez, de quien los artistas que forman la Sociedad hacen grandes elogios.

En los ensayos, ocupando el lugar que le corresponde, toma parte el violín primero Luis Fernando de Baviera, que distribuye sus horas entre la ciencia y el arte.

El Príncipe, de cuya llaneza y valer artístico se hacen lenguas los músicos, ha sido nombrado socio protector de la Sociedad de Concierptos.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Instrucción pública. Reales órdenes disponiendo se anuncie á oposición y concurso libres, respectivamente, la provisión de las cátedras de Electricidad y Magnetismo, de Historia de las Bellas Artes é Historia de la Civilización de los Judíos y musulmanes, vacantes en la Universidad Central.

Real orden comunicada, concediendo subvención á doña Mercedes Sarda Urbarri para que amplíe en las Escuelas Normales de Francia, Bélgica y Suiza sus estudios sobre Instituciones extranjeras de enseñanza.

Agricultura. Los reales decretos firmados ayer por el Rey, de los cuales dimos noticia anoche.

Real orden disponiendo se inserte en este periódico oficial relación de servicios prestados por la Guardia civil en el estudio de la riqueza forestal durante el mes de Diciembre último.

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

este periódico oficial relación de servicios prestados por la Guardia civil en el estudio de la riqueza forestal durante el mes de Diciembre último.

Presidencia

Real decreto decidiendo que no ha debido suscitarse la competencia entablada entre el gobernador de Palencia y el juez de instrucción de Baltanás.

Real decreto disponiendo cese en el cargo de presidente de la Junta Consultiva de Marina al almirante de la Armada don José María Beránger y Ruiz de Apodaca, y nombrando en su lugar al vicealmirante D. José Navarro y Fernández.

Reales órdenes disponiendo se anuncie á concurso de traslado la plaza de profesor de Pedagogía del Instituto general y técnico de Ciudad Real, y á traslación las cátedras de Lengua y Literatura Castellana, de Psicología, Lógica, Ética y Rudimentos de Derecho, de Matemáticas y de Historia Universal y Fisiología é Higiene, vacantes en los Institutos de Jaén, Ciudad Real, Orense y Gijón.

NOTICIAS

En honor del Sr. Rancés. El claustro del Instituto provincial de La Laguna, en agradecimiento de los beneficios que viene recibiendo del diputado por el distrito de Santa Cruz de Tenerife, señor marqués de Casa Leiglesia, ha acordado colocar su retrato en la sala de profesores, y su nombre en letras de oro en el salón de actos.

El ministro de Cuba. El día 11 del mes entrante embarcará en Barcelona, con dirección á su país, el señor Morechán, ministro plenipotenciario de Cuba en España y Francia, que ha renunciado el cargo por motivos de salud.

Escuela de Estudios Militares. Mañana, de cinco y tres cuartos á seis y tres cuartos de la tarde, el coronel de la guardia civil, D. Eugenio de la Iglesia, explicará sobre «Literatura militar española», y á las diez de la noche del mismo día dará una conferencia sobre el tema «Mi rebeldía».

Por La Carolina. Ha llegado á esta corte una comisión del Ayuntamiento de La Carolina, compuesta del alcalde D. Carlos Alvarez, de los concejales D. Isidro Bodón y D. Manuel Morino Lara, con objeto de gestionar la construcción de un ramal del ferrocarril que ponga en comunicación directa con la línea general á la rica región minera que representa.

Ateneo de Madrid. Mañana lunes, de seis á siete de la tarde, en la Escuela de Estudios Superiores, el señor D. Rafael Saillas explicará acerca de «Teoría del delito.—La teoría legal.—Análisis y reconstrucción del Código penal».

A las nueve y media de la noche continuará, en la sección de Ciencias históricas, la discusión de la Memoria de D. Enrique Sánchez Pastor, acerca de la «Cuestión agraria en el Mediodía de España».

Tienen pedida la palabra los Sres. Torán, Val, González Alonso, Bullón, Martínez Cuenca, Almagro, marqués de Sancha y Novales.

Asma; se alivia y llega á curarse con el uso de las Pastillas Morillo.

Academia de Jurisprudencia. Desde mañana lunes queda abierta de nuevo la Real Academia de Jurisprudencia en la calle del Marqués de Cubas, núm. 9.

EDICION DE LA NOCHE

RUSIA Y EL JAPON. París 31.-Un telegrama de San Petersburgo que publica el Herald, dice que están desistidas de todo fundamento las noticias relativas á los preparativos de movilización de las reservas del ejército ruso.—Fabra.

La investigación de Hacienda. Protesta. Director Correo. Girona 31 (10:30 m.) Convocada por los propietarios y arrendatarios de la fuerza hidráulica de esta provincia, se tomó el acuerdo de Barcelona de que se celebrara mañana una reunión magna para elevar al Gobierno una protesta contra el criterio de investigación de Hacienda, interpretando el reglamento en la forma y procedimientos, hasta que las Cortes acuerden lo que crea conveniente para los intereses del país.

Reina gran expectación sobre el resultado de la reunión, pues se teme que cierre las fábricas, lo cual resultaría terrible en estos momentos si persistiese la prevención de los fabricantes.—Director Herald.

TRATADO DE ARBITRAJE ENTRE ITALIA Y AUSTRIA

París 31.-El artículo principal del tratado de arbitraje que trata de firmarse entre Italia y Austria, está concebido en los términos siguientes: «Las altas partes contratantes someterán á un juicio arbitral las controversias de cualquier clase que sean que ocurran entre ellas mientras dure el presente tratado, cuando no haya podido obtenerse una solución amistosa mediante negociaciones directas. No importa para qué las controversias tengan por origen hechos anteriores á la estipulación del presente tratado.»—Fabra.

Cruceros portugueses

Lisboa 31.-El gobierno portugués ha rechazado la proposición que se le había hecho para la venta de dos cruceros, especialmente el Don Carlos.

Se ha dispuesto la compra de 72 ametralladoras para los batallones de cazadores.—Fabra.

En la Academia de Medicina Sesión inaugural

Esta tarde se ha verificado en la Real Academia de Medicina la sesión inaugural del presente año académico.

El acto ha revestido gran solemnidad, habiendo sido presidido por S. A. el príncipe de Baviera, quien tenía á sus lados á los académicos Sres. Puerta y Calleja.

La concurrencia ha sido muy numerosa y escogida.

Abierta la sesión por el príncipe, el secretario de la Academia, doctor Iglesias y Diaz, leyó una Memoria dando cuenta de los trabajos realizados por la corporación en el año último.

El académico Sr. Omedilla, leyó después un interesante y erudito trabajo, acerca del «Valor de los conocimientos histórico y bibliográfico en la farmacología».

A continuación el secretario de la Academia dió cuenta de los trabajos premiados durante el curso anterior, entregando el príncipe de Baviera á sus autores los diplomas y premios con que han sido favorecidos.

Se leyó luego el programa de premios para 1904 y 1905, que consistirán en cantidades que varían entre 500 y 1.200 pesetas á los autores de obras científicas sobre temas determinados.

Antes de levantarse la sesión, el príncipe de Baviera pronunció en español breves frases para manifestar su agradecimiento por el honor que se le concedía al permitirle presidir una corporación tan ilustre. Añadió que se complacía en hacer constar que durante su estancia en la corte había podido comprobar el adelanto de las ciencias médicas y la ilustración y pericia de los profesores españoles.

En nombre de la Academia, el Sr. Puerta dió la gracia al príncipe D. Fernando por

haber honrado á la corporación con su presencia.

inmediatamente se dió por terminada la sesión.

Además de los premios que antes indicamos, abre concurso la Academia para adjudicar el concedido por el doctor Salgado, de 1.500 pesetas, al profesor que haya contratado suficiente y mayor mérito por sus estudios y aplicación de las ciencias auxiliares á la Medicina, particularmente á la Hidrología, ó por sus trabajos médicos, científicos ó prácticos, durante los años de 1903 y 1904; y el del doctor Calvo y Martín, de 300 pesetas, á los médicos de partido, casados y con hijos, encargados de la asistencia de los pobres con una asignación que no pase de 1.000 pesetas y que remitan una Memoria dando noticia de alguna epidemia que hayan asistido y de la medicación que mayor resultado les haya dado.

También abre concurso para la adjudicación de socorros de 600 pesetas á judicadas hijas mayores solteras de médicos rurales.

El monumento á Robert

Manifestación catalanista. Carreiras y sustos. Barcelona 31 (3:30 t.)-Se ha verificado la colocación de la primera piedra del monumento á Robert.

Al acto asistieron las autoridades, representantes de todas las sociedades catalanas, personalidades políticas y gran número de agrupaciones con sus respectivas banderas.

La valla donde se halla emplazado el monumento estaba engalanada con banderas y estandartes catalanes y pocas españolas. El señor obispo Casañas bendijo las obras.

El Sr. Rusiñol pronunció un discurso á la memoria de Robert, defensor de la doctrina autonomista, cuyos partidarios le elevan el monumento en prueba de gratitud. Fué muy aplaudido.

Un público numeroso fué contenido por la Guardia civil al llegar á las Ramblas, por intentar hacer una manifestación entonando Els Segadors. Con este motivo se originaron carreras y sustos.—Mencheta.

Recepción en la Liga Catalanista. Los Voluntarios de Sarriá.

Barcelona 31 (6 t.) Un público numeroso se ha celebrado una recepción, que ha resultado brillante. Asistieron á ella las mismas representaciones que estuvieron en la colocación de la primera piedra del monumento al doctor Robert.

El Sr. Rusiñol enalteció la importancia del acto y defendió la autonomía, encareciendo el amor á la patria única, Cataluña. Al terminar oyéronse varios vivas á la autonomía y á Cataluña.

Hablaron después los Sres. Ombó y Abadal, catalanistas, y Pi y Suñer, federal, asociándose á las manifestaciones del Sr. Rusiñol.

Quinientos republicanos han estado en Sarriá para colocar una corona en el monumento elevado á los voluntarios que en 1874 lucharon con las tropas del general Martínez Campos.

El orden ha sido completo.—Mencheta.

El baile de anoche

La condesa de San Luis y las damas que la han acompañado en la organización del baile de anoche, han recibido hoy muchas enhorabuenas por la brillantez del mismo, y por lo que es más positivo, por su resultado económico, pues la recaudación ha alcanzado la cifra de unas 75.000 pesetas.

De éstas, unas 4 ó 5.000 habrá que deducirlas para los gastos hechos, y el resto queda completamente para el beneficio fin á que se destina.

La leche adulterada

Ocho intoxicados. Ya las seis de la tarde se han recibido en el juzgado de guardia once certificaciones, procedentes nueve de la Casa de Socorro del distrito de Palacio y dos de la del Hospicio, correspondientes á otros tantos individuos, á quienes han asistido en las dichas Casas de Socorro por padecer intoxicaciones, producidas todas por haber tomado leche en malas condiciones.

Según lo manifestado por los pacientes, según lo dice el doctor...

NOTICIAS DE SOCIEDAD

Anoche se celebró en la embajada de Francia un banquete, al cual asistieron la duquesa del Infantado, marquesa de Hoyos, Vinal, condesa de Benomar, marqueses de Montegudo, los embajadores de Austria é Italia, el Nuncio de Su Santidad, los marqueses de Montagliari, el ministro de Estado, Sr. Rodríguez San Pedro, Mad. Taylor y los señores de Lince.

Ayer se celebró la boda de la señorita de Revillagigedo, con R. Tomás Sanchiz y Quesada.

Al acto sólo asistieron los parientes y amigos íntimos de los contrayentes. Apadrinaron á los recién casados la condesa de Revillagigedo, madre de la novia, y el señor marqués de Casa Saltillo.

También se verificó ayer el matrimonio de la señorita doña Mercedes Gómez Uribarri y Sigura, hija del diputado á Cortes señor Gómez Sigura, con D. Mariano de Fonroda y González Vailarino, siendo padrinos la madre de la novia doña Carmen de Uribarri y el senador vitalicio Sr. González Vailarino, tío carnal del novio.

En el próximo mes de Febrero se efectuará en Sevilla el enlace de la señorita doña María Halcón y Espi, o sea de los Monteros, hija de los condes de Peñafior, con el capitán de Artillería D. Rafael Halcón y Gutiérrez de Acuña.

En Sevilla se verificará también en la primavera próxima el enlace de la señorita doña Teresa Caamaño, y Marqués de la Plata, hija del difunto presidente de la República del Ecuador, D. José María Páez de Caamaño, con su primo el joven abogado y maestro de Zaragoza, D. José Manuel Marqués de la Plata; y el de la señorita doña María Justa Arias de Saavedra, hija de los condes de Gomara, con el conde de sportman D. José León y Manjón, maestro de Sevilla y hermano del diputado á Cortes por la misma ciudad.

También muy en breve contraerá matrimonio en Madrid la condesa de Pinto y de Poñanada de Bracomonte, hija de la duquesa viuda de Uceda, con el conde de Ubaitillas, hermano del marqués de Velázquez.

En breve llegará á esta corte la esposa del embajador de Austria Hungría, madame Weisersbach.

Los embajadores de Austria se instalarán provisionalmente en el palacio del marqués de la Romana, que actualmente ocupa la embajada, y más adelante buscarán nueva casa.

Se encuentra restablecida de la enfermedad que la sufrió, la joven condesa de Bascomar.

Vitima de terrible enfermedad falleció anoche en Madrid la distinguida señora doña Flora Mateo Sagasta y Estoliar.

La finada era una dama de grandes virtudes. Su muerte ha sido muy sentida.

Enviamos nuestro más sentido pésame á su distinguida familia.

España y las Repúblicas del Plata

Conferencia del Sr. Rahoia. En el Círculo de la Unión Mercantil dió anoche una interesante conferencia el señor Rahoia, delegado de la embajada comercial que fué á Buenos Aires, acerca de las relaciones de España con las Repúblicas del Plata.

El Sr. Rahoia señaló los procedimientos más seguros y expeditivos para aumentar la exportación de nuestros productos á aquéllas repúblicas, y citó los artículos de más fácil aceptación en la actualidad y que obtendrían la preferencia sobre los procedentes de otros países, si los exportadores españoles los ofreciesen en condiciones adecuadas á las necesidades y gustos de aquéllos mercados.

Después de un resumen de las soluciones de orden industrial que á sus paisanos expuso, al darles cuenta del resultado de su viaje á la Argentina, ante los madreños desarrolló el enunciado bajo el aspecto mercantil, haciendo indicación de los medios prácticos más fáciles y provechosos de encauzarlos á que el industrial se convierta en comerciante y pueda prescindir del intermediario para vender directamente al detallista en las tierras del Plata.

Entre las reformas que considera de más importancia indicó el establecimiento de depósitos francos, medio en su sentir sin rival para levantar el tráfico directo de su actual lamentable decaimiento.

El conferenciante fué muy aplaudido.

Las oscilaciones del Exterior

En una carta de París que publica la Es

la leche la adquirieron todos de un mismo vendedor ambulante.

DE PALACIO

El Rey, que pensaba haber ido esta mañana de caza al Pardo, suspendió la excursión en vista del mal tiempo, pero a las once, como levantara el día, ordenó que se prepararan el almuerzo en el palacio de Zarzuela en El Pardo, donde almorzó y ha pasado la tarde acompañado de los Sres. Castelar, conde de San Román y doctor Ledesma.

Por la tarde se le unieron en el mismo sitio los Príncipes de Asturias, regresando juntos al Palacio.

Acompañado de la Real Familia oyó esta mañana misa en su dormitorio.

La Reina, acompañada de la Infanta María Teresa, ha paseado por la Casa de Campo.

Las Infantas Isabel y Paz y las Princesas Pilar y Clotilde han visitado esta tarde el monasterio de las Descalzas Reales.

Elección en Inglaterra

Londres 31.—En la elección parcial verificada en Aynbwhgh, ha sido elegido diputado de la Cámara de los Comunes el señor Dobbie, candidato liberal, que ha obtenido 3.221 votos, contra 3.177 que tuvo el señor Younger, candidato conservador.

Cuestión personal

Hemos oído que hoy se ha verificado en el Frontón Central un lance entre el diputado Sr. Soriano y el concejal valenciano Sr. Royo Chove.

El lance no ha tenido graves consecuencias.

Cañones para los turcos

Constantinopla 31.—Ha salido para Alemania la comisión militar que ha de hacerse cargo de las nuevas baterías de cañones de tiro rápido, encargadas a la casa Krupp.

Príncipe arqueólogo

Atenas 31.—Ha regresado a Haes el archiduque Luis Salvador, para continuar sus trabajos arqueológicos.

Mis Mis Aliz

El estado de esta simpática artista continúa siendo grave. No obstante, hoy se encuentra un poco más aliviada que ayer.

Balance del día

Ni el presidente del Consejo, ni el ministro de la Gobernación han asistido esta mañana a sus residencias oficiales. El Sr. Sánchez Guerra estuvo por la tarde en un despacho.

En cambio el ministro de Marina ha permanecido toda la mañana en su despacho del ministerio, donde no recibió que sepamos, ninguna visita importante.

A última hora de la sesión celebrada ayer por el Senado, se leyó el dictamen referente al descanso dominical.

El dictamen es favorable al proyecto y difiere poco del aprobado por el Congreso.

El número del Times hoy llegado a Madrid, dedica uno de sus artículos de fondo al examen de la situación política en España.

El juicio que el gran periódico de la City merece el acto del Gobierno al nombrar para una sede peninsular al exarceobispo de Manila, coincide con el emitido hace pocos días por Le Temps, estimando que constituye un desconocimiento de los principios de gobierno, el empeño del presidente del Consejo de hacer un nombramiento enfrente de la mayoría de la opinión, so pretexto de convencer a ésta, después de hecho el nombramiento, de la sinrazón con que se juzga al P. Nozaleda. Es decir, exactamente lo contrario de la teoría que para defender su error viene sosteniendo en el debate el Sr. Maura.

Creo el Times que la permanencia de éste en el Gobierno será de corta duración, y después de algunas frases de elogio para el rey y de simpatía para las dificultades con que en su juvenil edad tiene que luchar, recomienda la formación de un Gobierno que responda a los anhelos de reforma y progreso que siente el país, el cual, haciendo unas elecciones con mayor libertad que hasta aquí y con arreglo a las nuevas ideas, fortalecería el sentimiento monárquico, asentando el trono sobre la ancha base de la voluntad popular.

Hablando del fraccionamiento de los partidos, a los que califica duramente, cita algunas frases del Sr. Canalejas en que se presenta a aquéllos buscando inspiración en el pasado, en vez de mirar hacia adelante y prestar su concurso a la obra de progreso.

De suponer es que no atribuya también el presidente del Consejo el artículo del Times a trabajos del «cacicato de publicidad» tan duramente fustigado por él en las últimas sesiones del Congreso.

Ha continuado hoy hablándose principalmente en los círculos políticos de la cuestión de los marinos. Parece que entre éstos no hay completa unanimidad al juzgar el acto del Gobierno con relación al almirante Beránger, si bien todos están conformes con las opiniones expresadas por éste acerca del proyecto ministerial.

Hemos oído que esta tarde se ha verificado en casa del general Beránger una reunión de generales de la Armada, mostrándose de acuerdo los reunidos en felicitar al almirante por su actitud. Es probable que de este asunto se trate mañana en las Cortes.

S. M. el Rey ha firmado hoy la siguiente combinación de gobernadores: Nombrando gobernador civil de la provincia de Gerona al Sr. García Aliz, que lo es de la de Soria.

—Idem de la de Soria a D. Juan Zapata, exgobernador civil.

—Idem de la de Logroño a D. Eduardo Cassola, que lo es de la de Castellón.

—Idem de la de Castellón a D. Luis Pidal, que lo es de la de Lérida.

—Idem de la de Lérida a D. Carlos Barroso, que lo es de Logroño.

—Idem de Sevilla a D. Narciso Rodríguez Lagunilla, exgobernador civil.

Hemos oído que el almirante Beránger se propone cumplimentar mañana a S. M. el Rey.

El Príncipe de Baviera ha presidido hoy la sesión inaugural de la Academia de Medicina, según con más extensión decimos en lugar aparte.

Se ha verificado hoy en Barcelona la inauguración del monumento al doctor Robert, según puede verse en los telegramas que van por separado.

Los catalanistas intentaron hacer una manifestación, que fué disuelta sin gran dificultad.

Economía política aplicada al comercio, por Clemente Vidaurte. Bilbao, 1 tomo, 2 ptas.

Noticias teatrales

Español

El martes, 2 de Febrero, por la noche, se verificará el estreno del drama en tres actos y en prosa, original de D. Angel Guimerá, titulado Agua que corre.

Lara

Mañana lunes octavo de abono. Pasado mañana martes, por la tarde, se representarán las aplaudidas obras Hotel Inglés, Mimo (dos actos) y Zarzatas.

Princesa

Desosca de complacer la empresa de este teatro a los numerosos abonados que así lo han solicitado, ha decidido prorrogar la temporada, aplazando la marcha a Barcelona de la compañía, y abrir un nuevo abono a cinco viernes benéficos más, que dará comienzo el día 5 del próximo mes de Febrero, y que desde luego puede hacerse en contaduría a las horas de costumbre y en las condiciones que se marcan en los carteles.

Durante él se verificarán los estrenos de una comedia cómica alemana, en tres actos, que actualmente está logrando los mayores éxitos en los más importantes teatros de Alemania, y cuya traducción y arreglo a la escena española se debe a un distinguido literato, y dos hermosos dramas en cinco actos, de Víctor Hugo, Marion Delorme, puesto en verso castellano por el ilustrado crítico de La Época, D. Francisco Villegas.

Para Marion Delorme se están pintando cinco decoraciones por un entendido escenógrafo y confeccionando un numeroso y rico vestuario de época, y esta obra será presentada con toda la propiedad y detalles que exige.

Si al comenzar la Cuaresma lo desean los señores abonados a los viernes benéficos, serán sustituidos estos días por otro cualquiera de la semana que ellos mismos designen.

CHARADA

Llegaron unos ladrones a las tapias de un hotel, llevando una un dos tercera para penetrar en él.

Con la ropa dos tres cuarta, pues estaba diluviando, por la primera dos tercía fueron al jardín pasando.

El portero, hombre valiente, al escuchar algún ruido, salió con una escopeta cargada, y medio vestido.

Al verlo, los foragidos apretaron a correr. El portero nació en todo, provincia de Santander.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.

(La solución mañana.)

Selección a la charada anterior:

A MÍ LI OO

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Ignacio y Cecilia, Obispos, y Santos Severo y Pablo. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Comendadoras de Santiago,

donde a las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Inocencio Romo, y por la tarde principia la novena a la Purificación de Nuestra Señora y será orador don Antonio García Rivera.

En San José principia también la novena a la Purificación de Nuestra Señora, predicando por la tarde el Sr. Calpena.

En la parroquia de Santos Justo y Pastor continúa la novena a Nuestra Señora de las Maravillas, predicando en la misa el señor Belda, y por la tarde el Sr. González Reyes.

En San Marcos sigue la novena a San Blas y predicará D. Gregorio del Solar.

Funciones para mañana

TEATRO REAL.—43 de abono.—Turno 1.º.—Debut del tenor Lara.—A las 9.—El barbero de Sevilla.

ESPAÑOL.—A las 8 3/4.—El vergonzoso en palacio.—Pancho y Mendrugo.

COMEDIA.—A las 9.—El adversario.

PRINCESA.—A las 9.—La castellana.

PRICE.—Última función popular a mitad de precios.—A las 8 3/4.—La muñeca.

LARA.—8.º lunes de abono.—A las 8 1/2.—El amor en el teatro.—A las 9 1/2.—Dulces memorias.—A las 10 1/2.—Mimo.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—La mazorca roja.—A las 9 3/4.—Patria nueva.—A las 10 3/4.—El mozo crúo.—A las 12.—Venus Salón.

APOLO.—A las 8 1/2.—Las bravías.—A las 9 3/4.—Viento en popa.—A las 10 3/4.—El traje de luces.—A las 12.—La reina mora.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—La Dolora.—A las 9 3/4.—El primer pleito (primer acto).—A las 10 3/4.—El primer pleito (actos 2.º y 3.º).—A las 11 3/4.—Los martes de las de Gómez.

MODERNO.—(Compati Prado Ubico).—A las 8 1/2.—Las amapolas.—A las 9 1/2.—Madrid de noche.—A las 10 3/4.—El tío de Alcalá.—A las 12.—Los chicos de la escuela.

COMICO.—A las 8 1/2.—Cambios naturales.—A las 9 1/2.—La Ozarina.—A las 10 3/4.—El mozo crúo.—A las 12.—La corria de toros.

IMPRENTA DE EL CORREO

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for 30 Enero 1904 and 22 Enero 1904, split into Ptas. and Céntas. Sections include ACTIVO (Oro en Caja, Del Tesoro, De particulares, Del Banco, Corresp. y Agencias del Banco en el extranjero) and PASIVO (Capital del Banco, Fondo de reserva, Ganancias y pérdidas, Billetes en circulación, Cuentas corrientes, Depósitos en efectivo, Dividendos, etc.).

ción de su padre, escalaron el lecho con la viveza propia de su edad, y el niño pasó sus brazos al rededor del cuello paterno mientras la niña jugaba con la cabellera y la barba del conde. Sumido éste en profundo letargo, permanecía insensible a aquellas afectuosas caricias; pero los dos niños no se desanimaban y hacían nuevos esfuerzos para llamar la atención del conde. —Mamá, dijeron, papá parece una piedra, no se mueve. Pálida, trémula, la condesa acercóse al lecho con una fuerza de que no se la hubiera creído capaz, incorporó a su marido en sus brazos y llevó la mano a su frente. El conde no estaba frío, pero había en él una rigidez verdaderamente cadavérica. Gabriela le examinó atentamente, y sudor frío parecía destilar cada uno de sus cabellos, mientras sus ojos mostraban el globo blanco y cristalino, y una blanca espuma se asomaba al extremo de sus labios. Con ademán violento desgarró la camisa y apoyó la mano en su corazón. El corazón latía. —¡Dios sea loado!—murmuró;—¡no ha muerto aún! Sin embargo, la alarmaba profundamente aquel síncope, del que no lograba arrancarle. Entonces se fijó en unas manchas oscuras que había en la sábana y cuyo olor revelaban claramente que eran de lándano. —¡Se ha envenenado!—exclamó.—Pero esa miserable que le ha abandonado después de haber consumado su ruina... ¡Ah! ¡Dios quiera que al menos yo no haya llegado demasiado tarde! Mad. de Melcy comprendía que no era el momento de entregarse a inútiles re-

criminationes. Lo importante era salvar a su marido, que por momentos se iba acercando a la muerte. Entonces agitó con violencia el cordón de la campanilla y se presentó Justino verdaderamente alarmado. —¡Pronto, café muy cargado,—le dijo,—verdadera esencia de café; corriendo un médico cualquiera, el que esté más cerca! Justino no se explicaba bien todas aquellas necesidades; pero era un criado acostumbrado a obedecer, aunque no por eso prescindiese de la apreciación ó la crítica de sus señores. No se le pedía más; la cocinera se encargó de hacer el café, y él salió en busca de un médico. —Ya veis,—dijo la condesa, volviéndose a la enfermera;—ya veis que mi marido ha sido envenenado. Ayúdame, sostenedle, es preciso hacerle beber. Sostened su cabeza. La enfermera, poco tranquila con el giro que iban tomando los sucesos, no hubiera deseado más que ganar pacíficamente su vivienda. Parecía que la condesa iba a leer en su alma y le iba a pedir estrecha cuenta de la muerte de aquel hombre. En efecto, ¿cómo hubiera podido el conde, postrado y ciego, prepararse por sí solo aquel frasco mortífero? Con gusto hubiera devuelto sus quinientos francos, tan mal ganados, con tal de que la hubieran dejado salir de la estancia; pero no; era preciso continuar en ella y guardar aquel oro, que ella creía que atraía las miradas de todos, aun guardado en su bolsillo. Sin embargo, a la indicación de la condesa acercóse a sostener al enfermo, mientras Gabriela abría sus dientes apretados y le introducía el líquido a pequeñas cucharadas.

—Salid cuando queráis; aquí tenéis parte de la suma; el resto al recibir el frasco. Partid cuanto antes y sed discreta. LXXXIII La enfermera a cuyo cuidado se hallaba una existencia que había estado hasta entonces vigilada por la más amante de las mujeres, era una persona astuta, sagaz, que conocía el valor de las cosas y el de muchos medicamentos. Guardaba, pues, para sí todas las medicinas que iban quedando en las casas de sus respectivos enfermos, y se había legado a formar una pequeña farmacia que utilizaba para revenderla en muchas recetas que le confiaban. Una vez en su bohardilla la señora Mouton, registró todos los rincones de un armario que era un verdadero botiquín, y de él sacó un pequeño frasco herméticamente cerrado. —No hay pesares que resistan a esto,—se dijo mirando el líquido de color oscuro que contenía el frasco,—y cuando piensa uno que todo este trabajo que uno se toma es por una mujer... ¡que majaderos son los hombres! La señora Mouton, como se ve, estaba curada respecto a ilusiones amorosas, y añadiremos que no tenía grandes escrúpulos y su talento práctico no retrocedía ante temores poco significativos. Tenía la conciencia fácil, y no le ocurría signiera preguntarse si por aquel procedimiento sencillo se hacía cómplice de un suicidio, porque no podía abrigar duda respecto a las intenciones de monsieur de Melcy. En fin, en descargo de su conciencia, se dijo que nadie puede impedir que se cumpla una resolución

tomada; y que si ella no le ayudaba sería otra, y esa otra tendría el producto que ella iría neciamente a perder. Esto era todo lo que le permitía racionar su conciencia. Entonces la señora Mouton, que se sentía, como se dice en política, dueña de la situación, juzgó a propósito concederse en su domicilio las dulzuras de un corto sueño y durmió el sueño de la inocencia. A las cinco de la tarde volvió a casa de Héctor, cuya impaciencia estaba ya sobrecitada, y le dijo: —¡No sabéis cuánto me ha costado! ¡Cuánto he tenido que mentir por serviros! ¡Ya se ve, esos boticarios son tan ladinos! En fin, aquí le tenéis,—dijo enjugándose la frente, aunque no tenía ciertamente calor.—Es del mejor, le han hecho para vos exclusivamente, me ha costado mucho, pero con un señor tan generoso no voy yo a reparar en el dinero. Tomad. —¡Dadme,—dijo el conde tomando con mano febril el frasco y entregando el resto de la suma prometida. La enfermera más bien escamoteó el dinero, que le guardó, y dijo con cariñoso acento: —¡Ah! señor, ahora que tenéis todo lo que deseáis, no trataréis de haceros mal ninguno; no sabéis cuánto sentiría que...

—Entonces volved la cabeza sin sois tan sensible,—dijo rudamente el conde. —¡Ah! ¡si yo hubiera sabido!—dijo aquella mujer con aire compungido—no hubiera consentido nunca... Y se retiró de puntillas a la pieza contigua, desde donde podía ver y oír todo lo que pasaba en la estancia del conde.

